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Verbale del Consiglio di amministrazione della 

FONDAZIONE REGIONALE PER LA RICERCA BIOMEDICA 

L’anno 2024, il giorno venerdì 26 luglio, alle ore 18.30, premesso che il terzo punto all’ordine del 

giorno contenuto nella convocazione inviata a Consiglieri e Sindaci è stato trattato per ragioni 

organizzative con separata precedente riunione, , riprende la seduta Consiglio di amministrazione 

della Fondazione Regionale per la Ricerca Biomedica (di seguito FRRB), presso la sede legale in 

Piazza Città Lombardia n. 1, in Milano, per discutere e deliberare sui rimanenti punti all’iscritti 

all’ordine del giorno, la cui numerazione viene di seguito modificata per effetto dell’eliminazione 

del terzo punto di cui sopra: 

1. Approvazione del verbale della seduta del 24.06.2024; 

2. Approvazione programma di attuazione 2024; 

3. Chiusura conto Banca Intesa San Paolo; 

4. Ratifica delega al Dott. Trincavelli a operare sul conto di Banca Sella; 

5. Elenco Istat: provvedimenti conseguenti; 

6. Istituzione tavolo di incontro con le associazioni dei pazienti; 

7. Istituzione del Scientific Board; 

8. Presa d’Atto scorrimento graduatoria Bando Giovani “Early career Award – II edizione”; 

9. Adesione ad Assolombarda; 

10. Nomina RCPT: parere Anac determinazioni conseguenti; 

11. Aumenti contrattuali nuovo CCNL commercio dirigenti: determinazioni; 

12. Comunicazioni del Direttore Generale; 

13. Varie ed eventuali. 

Nuovamente si procede ai sensi di quanto previsto dall’art. 14 dello Statuto e su designazione 

unanime dei presenti prosegue la presidenza dell’odierna adunanza, il Dott. Andrea Donnini. 

Il Presidente verifica ulteriormente e ne dà atto che i Consiglieri Dott. Livio Claudio Bressan e Dott. 
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Angelo Veronesi sono collegati in video conferenza, il Presidente dell’Organo di revisione legale 

Dott. Maurizio Zenoni è collegato in video conferenza e i componenti Dott. Riccardo Giuseppe Zani 

e il Dott. Daniele Casarini sono assenti giustificati.  

Il Presidente dà atto che è presente la Dott.ssa Veronica Comi, Direttore Generale di FRRB, che 

accetta di fungere da Segretario anche per questo verbale. 

Accertato, di nuovo il regolare collegamento per la conferenza video e audio, nonché la possibilità 

di seguire ed intervenire in tempo reale nella discussione, oltre all’identità dei partecipanti, il 

Presidente constata che il Consiglio è validamente costituito ai sensi di legge e di Statuto ed atto a 

deliberare sugli argomenti posti all’ordine del giorno. 

1. Approvazione del verbale della seduta del 24.06.2024; 

Il Presidente passa quindi al primo punto dell’ODG e chiede ai presenti se ci sono rilievi in merito 

al verbale della riunione del 24/06/2024, portato all’attenzione dei presenti unitamente alla 

convocazione, e constatato che nulla è stato eccepito dà per approvato il verbale della seduta del 24 

giugno 2024 all’unanimità senza modifiche.  

2. Approvazione programma di attuazione 2024; 

Il Presidente introduce il secondo punto all’ordine del giorno e informa i presenti che il programma 

di attuazione 2024 deve essere redatto da FRRB, ai sensi dell’art. art. 3 – Programmazione annuale 

DGR n. XII/1670 del 28/12/2023 che recita: “1. Fondazione presenta a Regione: a) un Piano di Azione 

annuale, entro il 28 febbraio di ogni anno, nel quale sono definite in particolare le attività svolte in cooperazione 

tra Regione e Fondazione, le iniziative e la pianificazione dei bandi competitivi per il finanziamento di progetti 

di ricerca biomedica;  

b) un Programma di attuazione, entro il 30 aprile di ogni anno, nel quale sono dettagliati in particolare gli 

obiettivi dei bandi, l’articolazione degli interventi, i soggetti destinatari, l’ammontare, il contesto e i tempi di 

attuazione.” 

Il Presidente passa la parola alla Dott.ssa Paola Rebagliati che illustra il programma di attuazione 

2024. 
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La Dottoressa Rebagliati apre informando il CdA che il Programma d’Attuazione 2024, 

accompagnato da una lettera di spiegazione, è stato inviato come prima bozza via PEC all’attenzione 

del Direttore Generale Welfare e del Direttore Generale Università, Ricerca ed Innovazione, in data 

12 luglio 2024 (Prot. n. 20240284U). 

Entrando nel merito del documento la dottoressa spiega che il documento dettaglia quanto già 

riportato nel PdA 2024, da poco approvato, fotografando la vita di FRRB, in termini anche di quanto 

già realizzato, partendo dal 2023 al fine di presentare al meglio le scelte e la strategia alla base della 

realtà attuale. 

Il programma si apre pertanto con una descrizione generale di quanto fatto dall’insediamento del 

nuovo Direttore Generale fino al dicembre 2023, per poi soffermarsi nel dettagliare tutte le attività, 

a livello amministrativo, scientifico e di gestione del personale, realizzate nel primo semestre 2024 e 

da realizzarsi entro l’anno, soprattutto in relazione ai bandi di futura emanazione; il tutto viene 

sintetizzato visivamente con  grafici esplicativi: sull’avvicendamento del personale negli anni, sulla 

numerosità dei progetti gestiti, con previsione al 2025, e sulla distribuzione dei finanziamenti fra 

progetti europei e regionali.  

Il Cronoprogramma finale riassume l’intera progettualità, spingendosi fino al 2026, anno in cui si è 

programmato il recupero dei precedenti PdA. 

La dottoressa Rebagliati segnala al CdA che, in data 19 luglio 2024, è pervenuta, da parte della 

Direzione Generale Università, Ricerca e Innovazione, una nota di richiesta chiarimenti in merito ad 

alcuni punti del Programma.  

Nello specifico, i punti sollevati erano i seguenti: bando di ricerca collaborativo under 40 in merito 

all’assenza di scelta del doppio binario Aiuto/Non Aiuto e il disaccordo della dotazione finanziaria 

fra PdA 2024 approvato e Programma d’Attuazione 2024 e l’opzione dotazione massima di 

750.000,00€ per progetto in caso di sperimentazione clinica. 

La Dott.ssa Rebagliati prosegue inoltre informando i presenti che la Direzione Generale Università, 

Ricerca e Innovazione ha chiesto i dettagli dello stato di avanzamento dei progetti europei e chiesto 
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inoltre una rettifica, cancellando tra i requisiti richiesti agli Enti per la partecipazione alla 

manifestazione di interesse l’iscrizione al Registro RUNTS e l’inserimento del registro ANR. 

La Dott.ssa Rebagliati informa che per ciascuno dei punti sopra elencati è stato fornito un puntuale 

riscontro, che ha portato all’invio di una versione aggiornata del Piano d’Attuazione (riportante in 

modalità revisione le modifiche apportate), ad un nuovo allegato (ALLEGATO 2) e ad una lettera di 

accompagnamento, inviata in data 23 luglio, via PEC, alla Direzione Generale Università, Ricerca e 

Innovazione (Prot.  20240296U) ed in copia alla Direzione Generale Welfare. 

La Dott.ssa Rebagliati prosegue l’illustrazione informando che per i Progetti Europei sono state 

fornite le indicazioni richieste e si è preso atto e si è proceduto a modificare la Manifestazione 

d’interesse e predisporre il Decreto di rettifica, pubblicando la nuova manifestazione e prorogando 

i termini di chiusura, dal 30 luglio al 13 settembre. 

La dott.ssa Rebagliati prosegue illustrando ai presenti che, con riferimento al bando di ricerca 

collaborativo under 40, si è deciso di accogliere la prima richiesta, evidenziando comunque che il 

bando, per come studiato ed ideato a livello scientifico (in contrasto con il bando Bed to Bench e con 

il Bando Consolidator previsto per il 2025) prevederà progetti incentrati solo sulla ricerca 

fondamentale e pertanto con un’agevolazione a fondo perduto del 100%. Gli enti beneficiari 

potranno comunque scegliere, in fase di sottomissione della proposta, l’agevolazione Aiuto o non 

Aiuto.  

La Dott.ssa Rebagliati continua informando che, a seguito delle innumerevoli modifiche fatte e 

stralciate dalle Direzioni Regionali competenti, vi è stato un errore nella predisposizione del testo 

finale del PdA 2024 presentato ed approvato in giunta, perché non è stato recepito il testo finale 

predisposto da FRRB via PEC alla DG U,R&I in data 18 giugno 2024 (Prot. n. 20240211U).  

Il Direttore Generale sottolinea che, nel PdA 2024 approvato, viene chiaramente indicato che il 

finanziamento a copertura del Bando Collaborativo Under 40 risulta dalla somma del finanziamento 

già allocato di 10.500.000,00€ (PdA 2023) e della quota riallocata del Bando BIOBANCHE COVID 19 

di 1.300,000.00€ (PdA 2021) mai realizzato, ma inspiegabilmente, nel capitolo dedicato al bando in 
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oggetto, viene riportata solo la somma totale di 10.500.000,00 € creando disallineamento fra lo stesso 

documento approvato, mentre nella versione finale del PdA 2024 predisposta da FRRB (PdA Va Ed) 

la somma riportata nel capitolo dedicato veniva e viene invece imputata correttamente, risultando 

pari a 11.800.000,00€.  

La Dr.ssa Rebagliati segnala inoltre, a conferma di quanto sopra, che la riallocazione del 

finanziamento del Bando BIOBANCHE COVID 19 veniva indicata già nel PdA 2023, approvato dalla 

Giunta. 

Infine, la dottoressa Rebagliati segnala che nella versione aggiornata del Programma d’Attuazione 

si è anche voluto rimarcare l’importanza dell’approvazione di un’integrazione del PdA 2024 volta a 

concedere la necessaria copertura finanziaria per tutte le attività che, pur non prevedendo costi entro 

la fine del 2024, impegnano nel 2024 FRRB in attività che richiederanno già all’inizio del 2025 

apertura di bandi europei e regionali, infine il Direttore Generale comunica che per lunedì 29 luglio 

2024 la DG U,R&I ha richiesto un nuovo incontro per ulteriori chiarimenti in merito al Piano 

d’Attuazione 2024. 

Il Consiglio udite le comunicazioni, all’unanimità 

Delibera 

Di approvare il programma di attuazione 2024 versione finale e inviarlo ai competenti uffici 

regionali per la successiva approvazione da parte della Direzione Generale Ricerca. 

3. Chiusura conto Banca Intesa San Paolo; 

Il Presidente introduce il terzo punto all’ordine del giorno e passa la parola al Direttore Generale, la 

quale informa i presenti che era prevista la chiusura del conto corrente di FRRB aperto presso Banca 

Intesa San Paolo e tenere come conto solo quello in Banca Sella Patrimoni SpA. 

Nel frattempo, Banca Intesa ha proposto nuove condizioni che prevedono un tasso invariabile per 

tutta la durata del periodo al 3,78% lordo, mentre nel caso di Banca Sella il tasso riconosciuto era 

ancorato all’andamento del tasso BCE usato come parametro, ed è stata inizialmente il 3,60% Lordo. 
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Il Direttore Generale informa inoltre che Banca Sella Patrimonio all’atto della sottoscrizione del 

contratto ha garantito il tasso aggiudicato in sede di gara solo fino al 30 giugno 2024, poi modificato 

con la sottoscrizione di un nuovo contratto avvenuto in data 17 luglio, con uno spread di -0,20 

rispetto al tasso deposito. 

Tenuto conto di quanto sopra e considerato che BCE ha deliberato una riduzione dei tassi dello 

0,25% il 12 giugno scorso, pur considerando la mancata remunerazione da parte di Intesa della 

giacenza residua di conto corrente (che nel corso dell’anno si è attestata mediamente attorno ai 

400.000 euro), tenuto conto del differenziale di tasso tra le proposte delle due banche, riteniamo che  

l’offerta di Intesa sia stata complessivamente più favorevole e si conferma la corretta scelta 

precedentemente fatta. 

In data 26 luglio, alla luce della scadenza della scadenza dei 107.500.000 la Banca Intesa San Paolo 

ha fatto pervenire un’offerta per 107.500.000 € pari al 3,70% tasso fisso per 9 mesi. 

Alla luce dell’attuale tasso di remunerazione del conto corrente di Banca Sella Patrimoni, pari al 

tasso deposito BCE -0,20 di spread il tasso pari a 3,550% tasso definito variabile, tale offerta risulta 

oggettivamente meno vantaggiosa della proposta di Banca Intesa. 

Il Direttore Generale prosegue informando che il 6 giugno 2024, la BCE ha ridotto il tasso sui depositi 

dal 4% al 3,75%, segnando la prima inversione di tendenza dal luglio 2022. I mercati e gli analisti 

finanziari prevedono che questa discesa proseguirà con altri 2 possibili tagli nel 2024. 

Essendo il tasso interesse attivo della Banca Sella Patrimoni variabile e legato al tasso BCE, il ritocco 

dei tassi verso il basso farebbe ulteriormente diminuire la remunerazione del denaro in Sella. 

Il Direttore Generale prosegue informando che, alla luce dell’ulteriore diminuzione dei tassi in 

autunno e l’offerta del 3,70 % tasso fisso per 9 mesi, la proposta di Banca Intesa San Paolo, che è già 

conveniente oggi, potrebbe essere ulteriormente conveniente nell’eventualità di un ulteriore taglio 

dei tassi. 

Il Presidente prosegue illustrando ai presenti che anche la diversificazione tra 2 istituti di credito 

costituisce un’opportunità ulteriore per FRRB. 
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Il Direttore Generale prosegue illustrando ai presenti la convenienza di lasciare gli altri fondi 

presenti e futuri in quanto liquidità di cassa su Banca Sella Patrimoni valutando caso per caso 

all’erogazione della cassa. 

Il Consiglio di amministrazione sentite le illustrazioni all’unanimità 

Delibera 

di continuare con il deposito dei 107.500.000 per 9 mesi al tasso fisso del 3,70% in Banca Intesa San 

Paolo andando in continuità con il precedente deposito e stabilire che gli altri flussi di cassa in 

entrata transiteranno dal conto della Banca Patrimoni Sella.  

4. Ratifica delega al Dott. Trincavelli a operare sul conto di Banca Patrimoni Sella; 

Il Presidente introduce il quarto punto iscritto all’ordine del giorno e passa la parola al Direttore 

Generale che informa i Consiglieri che, per dare operatività al conto di Banca Patrimoni Sella & C. 

S.p.A., è stato necessario delegare il Dott. Trincavelli Marco all’emissione di bonifici in nome e per 

conto di FRRB, precisando inoltre che il Direttore Generale, per le regole inserite nel portale INBIZ 

banking online, essendo una utenza master, cioè l’utenza che crea e autorizza i delegati ad agire sul 

conto, non può procedere all’emissione dei bonifici. 

Il Consiglio, sentite le delucidazioni del Direttore Generale, all’unanimità 

Delibera 

Di ratificare la delega al Dott. Trincavelli a operare sul conto di Banca Patrimoni Sella & C. S.p.A. 

5. Elenco Istat: provvedimenti conseguenti; 

Il Presidente del Consiglio di amministrazione illustra la situazione riguardante l’iscrizione 

nell’elenco ISTAT di FRRB, indicando che il ricorso era stato inizialmente considerato come una 

possibile strategia per perseguire gli interessi di FRRB in relazione ad una controversia legale 

specifica, prosegue rilevando che il ricorso non sospenderebbe neanche temporaneamente gli effetti 

dell’iscrizione all’elenco ISTAT, che le probabilità di successo sarebbero estremamente scarse e che 

i costi associati al ricorso, comprendenti spese legali, costi di gestione e eventuali impatti finanziari 

diretti e indiretti sarebbero particolarmente elevati, come da preventivo ricevuto dallo Studio Lipani 
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Tutte queste considerazioni suggeriscono, alla luce delle attuali circostanze, di non procedere con la 

presentazione del ricorso. 

A seguito della discussione approfondita, il Consiglio  

Delibera 

- di non procedere con il ricorso legale, considerata l'analisi dei costi e benefici, le 

raccomandazioni legali e le implicazioni strategiche, ritenendo più vantaggioso evitare 

ulteriori spese e rischi; 

- di conferire mandato al Direttore Generale affinché provveda a tutti gli adempimenti 

conseguenti alla decisione presa, adeguamento o acquisto del nuovo programma di 

contabilità al fine di adempiere alle prescrizioni inviateci della ragioneria generale dello 

stato; 

- di individuare un advisor che permetta di accompagnare l’area amministrativa allo 

svolgimento di tutti gli adempimenti conseguenti. 

Il Consiglio approva la delibera all'unanimità e conferisce piena autorità al Direttore Generale per 

l'esecuzione degli adempimenti necessari. 

6. Istituzione tavolo di incontro con le associazioni dei pazienti;  

Il Presidente informa i presenti che si intende perseguire con l’istituzione del tavolo di lavoro con le 

principali associazioni di pazienti lombardi, al fine di disporre di un importante strumento 

strategico per poter avvicinare sempre di più il cittadino alla ricerca. 

Il Presidente prosegue comunicando che il tavolo costituirebbe un ulteriore fonte per 

l’individuazione delle aree scientifico/clinico di maggiore interesse a livello Regionale aree sulle 

quali poter anche strutturare i futuri bandi della Fondazione, senza alcun costo aggiuntivo per 

Fondazione o per Regione.  

Il Direttore Generale informa il Consiglio che per l’individuazione delle Associazioni si procederà 

con la pubblicazione di una manifestazione d’interesse sul sito istituzionale di FRRB all’inizio di 

settembre. La Manifestazione dovrebbe rimanere aperta per un paio di mesi venendo pubblicizzata 
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su usuali canali di divulgazione. Una volta individuate le associazioni (la cui mission dovranno 

rientrare nelle patologie della macro-area clinico/scientifica e nella mission della Fondazione) si 

strutturerà il tavolo con anche la predisposizione di un Regolamento idoneo. Il Direttore prosegue 

la disamina comunicando che si prevede un’organizzazione molto semplice e funzionale con 

incontri sempre on-line, con una cadenza regolare, ogni 6 mesi (pensando pertanto a 2, max 3 

incontri l’anno), non vi saranno costi di alcun tipo a carico di FRRB e pertanto la partecipazione dei 

presidenti delle associazioni o loro delegati sarà a titolo gratuito senza alcun rimborso spese. 

Il Presidente, rivolgendosi ai presenti, relaziona che il tavolo di lavoro negli intenti di FRRB vuole 

essere anche uno strumento utile alle stesse associazioni coinvolte, che non solo beneficerebbero del 

fatto di poter aiutare in maniera concreta le patologie di loro interesse ma, in caso di Bandi Europei, 

se il Bando d’interesse lo consentisse, potrebbero essere direttamente coinvolte (in qualità di partner 

o altra forma ammissibile) risultando magari anche possibili beneficiari di una quota di 

finanziamento. 

Il Consiglio udita la spiegazione fornita dal Presidente e dal Direttore Generale, all’unanimità 

Delibera 

Approvare l’istituzione di un tavolo di lavoro delle associazioni di pazienti e dare mandato al 

Direttore Generale per gli adempimenti conseguenti. 

 

7. Istituzione del Scientific Board; 

Il Direttore Generale comunica che a seguito dell’approvazione del PdA 2024 da parte delle Giunta 

FRRB ha proceduto con la ricerca delle figure di alto profilo scientifico al fine di poter dare avvio 

all’istituzione del Scientific Board. Il Presidente comunica che su indicazione del Direttore Generale 

sono state individuate 5 figure di alto profilo: 

1) Dr. Gaetano Guglielmi  

2) Dr. Giovanni Apolone 
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3) Prof. Giuseppe Zanoni 

4) Dr.ssa Lucia Castellani 

5) Dr. Roberto Bergamaschi 

Il Presidente prosegue informando che di tutti i possibili membri è stato ricevuto il Curriculum Vitae 

e che la formalizzazione della loro partecipazione dovrà avvenire tramite invito, via Pec, di una 

lettera ufficiale di incarico a firma del Presidente di FRRB, contestualmente si procederà con la 

predisposizione di un idoneo Regolamento.  

Come riportato nel PdA 2024, il Tavolo Tecnico dovrà fornirà indirizzi scientifici con cadenza 

annuale, aiutando nell’elaborazione di proposte circa la strategia e le priorità dei campi di 

applicazione della Fondazione, oltre a fornire un supporto relativamente 

all’andamento/realizzazione della stessa, sempre nel rispetto dei documenti strategici regionali.  

Si prevederà un sistema di rotazione annuale/biennale, da discutere con i primi membri del Board, 

che consenta a tutti i Direttori Scientifici e/o Direttori sanitari, figure di alto profilo scientifico e 

professori universitari, di essere coinvolti.  

Il Consiglio, udita la presentazione fornita dal Presidente e dal Direttore Generale, all’unanimità 

Delibera 

- di istituire lo scientific board, coinvolgendo nominando le persone sopra indicate e 

specificando che avranno diritto esclusivamente al rimborso spese come da Regolamento. 

- di individuare infine come coordinatore dello Scientific Board il Prof. Zanoni  

 
8. Presa d’Atto scorrimento graduatoria Bando Giovani “Early career Award – II edizione”; 

Il Direttore Generale illustra il punto 8 iscritto all’ordine del giorno riferendo ed illustrando 

l’informativa già portata a conoscenza dei presenti nella precedente riunione del CdA. il Bando 

Giovani "Early Career Award - II Edizione" è iniziativa prevista nei Piani d'Azione 2020 e 2021 con 

un finanziamento totale allocato è di € 11.320.800, di cui € 180.000 sono costi diretti. Il Bando è stato 

pubblicato il 28 agosto 2023 e si è chiuso il 29 settembre 2023. La fase finale di valutazione scientifica 
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operata da una Commissione Tecnico-Scientifica formata da dieci (10) revisori e un chairperson, tutti 

esperti internazionali, ha portato a stilare, su 30 progetti ammessi, una graduatoria finale di merito. 

La graduatoria di merito è stata definita il 21 giugno 2024, prevedendo la possibilità di finanziare n. 

22 proposte progettuali. La graduatoria prevedeva per la verità 23 progetti ammessi di cui 22 

“ammessi e finanziati” ed il 23° “ammesso ma non finanziato”. In data 24/07/2024 il Dott. Mario 

Fichera, il cui progetto è risultato fra i progetti “ammessi e finanziati” ha inviato formale lettera di 

rinuncia pervenuta, a mezzo PEC (Prot. nr. 20240280E del 24/07/2024) per il tramite del suo 

Direttore Scientifico Dott. Giuseppe Lauria Pinter.  Dal momento che Bando Giovani “Early Career 

Award – II edizione” prevede lo scorrimento in graduatoria al progetto immediatamente successivo 

in caso un progetto non rispetti i criteri di ammissibilità o in caso di rinuncia, con Decreto n° 63 del 

25 luglio 2024 si è proceduto a scorrere la graduatoria fino al 23° progetto, quello del Dott. Federico 

Verde dell’Istituto Auxologico italiano di Milano dal titolo “LONgitudinal and integrated Evaluation 

of biomarkers in reLation to phenotYpe in ALS”; Il Decreto ha così riallocato anche le risorse destinate 

al progetto del Dott. Mario Fichera (pari a euro 449.944,00) sul 23° progetto del Dott. Federico Verde 

(finanziamento pari a euro 500.000,00); 

Il Consiglio, udita la nota fornita dal Direttore Generale, all’unanimità ne prende atto. 

9. Adesione ad Assolombarda; 

Il Presidente passa alla trattazione del nono punto e illustra le motivazioni che consigliano di aderire 

ad Assolombarda e passa la parola al Direttore Generale. 

La Dott.ssa Veronica Comi comunica al Consiglio che Assolombarda ha supportato gratuitamente 

Fondazione nella redazione del contratto di 2° livello del personale dipendente e che hanno portato 

il comitato territoriale - tavolo permanente istituito presso Assolombarda - alla verifica della 

congruità. 

Il Direttore Generale che informa i presenti che l’adesione ad Assolombarda viene ritenuta strategica 

da FRRB ai fini di aumentare ulteriormente l’attività di network all’interno del territorio lombardo 
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nel campo della ricerca biomedica, arrivando ad interagire anche con le aziende del territorio, al fine 

di comprendere davvero a 360° le necessità del sistema lombardo. 

Da oltre 100 anni Assolombarda è l’Associazione delle Imprese industriali e del terziario che operano 

nella Città Metropolitana di Milano e nelle province di Lodi, Monza e Brianza e Pavia e 

rappresentiamo oltre 7.000 aziende associate. Tra le attività di Assolombarda vi è quella di 

agevolare, grazie alla loro capacità di fare sistema, l’attivazione di progetti ed iniziative sul territorio, 

in linea con gli obiettivi condivisi.  

Il Direttore prosegue nell’illustrazione informando che Assolombarda è il luogo perfetto per 

agevolare la conoscenza e il confronto, elementi indispensabili per lo sviluppo e la condivisione di 

progetti e idee, crea degli ambienti dedicati principalmente al network: le Filiere, network pensati 

per facilitare e incentivare i contatti e la conoscenza in una delle filiere più importati e di interesse 

per FRRB, è la filiera Life Sciences che comprende tutte le Imprese che operano nella catena del 

valore della Industry “Scienze delle Vita”, un comparto che presenta molteplici eccellenze in 

Lombardia. La Mission di questo network è di garantire l'interconnessione, attraverso incontri e 

progettualità focalizzate su temi strategici, con particolare riferimento alla Digital Transformation e 

all’Innovazione. 

Il Direttore Generale prosegue informando il Consiglio dei servizi inclusi nella quota associativa che 

include supporto consulenziale illimitato rispetto ai temi presidiati, la partecipazione alle varie 

iniziative, l’iscrizione agli eventi e alle newsletter e l’accesso a condizioni agevolate all’offerta di 

Assolombarda Servizi.  

Il Direttore Generale espone la proposta economica che sulla base della delibera vigente, con 22 

dipendenti subordinati sul territorio di competenza CCNL commercio, la quota a regime è di € 

1.513,95 + € 55 di una tantum all’adesione. 

Per il 2024 verrà calcolato il rateo da settembre a dicembre (4/12) e per il 2025 una riduzione del 

35%. 

Il Consiglio, sentite le spiegazioni del Presidente e del Direttore Generale all’unanimità 
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Delibera 

Di aderire ad Assolombarda e dare mandato al Direttore Generale di sottoscrivere l’adesione. 

10. Nomina RPCT: parere Anac determinazioni conseguenti  

Il Presidente introduce il decimo punto all’ordine del giorno e passa la parola al Direttore Generale, 

la quale informa i presenti che, viste le dimissioni della dipendente incaricata quale RPCT con 

verbale del 24 giugno 2024, era stata nominata la Dott.ssa Veronica Comi. 

Il Direttore Generale prosegue la trattazione richiamando il deliberato del 24 giugno che recitava:  

“Di nominare il Direttore Generale quale Responsabile della prevenzione della corruzione e della trasparenza 

(RPCT) di FRRB di rivedere la nomina al momento dell’espressione del parere richiesto ad ANAC dovesse 

stabilire diversamente da quanto deliberato nella presente seduta.” 

Il Direttore Generale prosegue ricordando che, in considerazione della particolarità di FRRB, in data 

5 giugno 2024 è stata inviata richiesta di parere ad ANAC.  

Il Direttore Generale prosegue informando i presenti che in data 18 luglio ANAC ha espresso un 

parere dichiarando l’incompatibilità della nomina del Direttore Generale, del Responsabile 

dell’Area amministrativa ed anche la non opportunità di dare l’incarico all’esterno. 

Nello stesso parere ha individuato l’addetto giuridico amministrativo come figura possibile a cui 

dare l’incarico. 

Il Direttore Generale ha individuato, visionati i Curriculum dei n. 2 addetti giuridico amministrativi 

ad oggi in forze presso l’organico di FRRB, come figura più adeguata la Dott.ssa Maria Elena Eligio 

perché ha conseguito la laurea in giurisprudenza e ha più anzianità di servizio rispetto alla Dott.ssa 

Emanuela Rabbito, laureata in economia. 

Il Direttore Generale inoltre informa il Consiglio che la nomina RPCT è incompatibile con l’incarico 

di componente ODV che attualmente ha assunto la dott.ssa Eligio e quindi va sostituita con un altro 

dipendente e il Direttore Generale propone la dott.ssa Erica Torti. 

Il Consiglio sentite le parole del Direttore Generale all’unanimità  

Delibera 
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Di nominare la Dott.ssa Maria Elena Eligio quale Responsabile della prevenzione della corruzione e 

della trasparenza (RPCT) di FRRB e contestualmente nominare componente interno dell’ODV la 

Dott.ssa Erica Torti. 

11. Aumenti contrattuali nuovo CCNL commercio dirigenti: determinazioni; 

Con riferimento l’undicesimo punto all’ordine del giorno, il Presidente fa presente che il CCNL 

Commercio ha previsto, a decorrere dal 1°luglio 2024, un aumento di retribuzione per i Dirigenti, 

corrispondenti ad € 150,00 lordi mensili per 14 mensilità. 

Il Presidente informa i presenti che già nell’aumento di retribuzione precedente, decorrente dal 1° 

dicembre 2023, il Consiglio nella seduta del 24 novembre 2023, aveva deliberato la riassorbibilità in 

base alla disamina della normativa fatta dal Direttore Generale. 

Il Presidente comunica che in questo caso, per ulteriore verifica, il Direttore Generale ha sottoposto 

all’ufficio personale di Regione Lombardia la questione. 

In data 26 luglio 2024, il dott. Bizzozzero, Direttore Risorse Umane di Regione Lombardia ha 

confermato la precedente interpretazione dichiarando che in base alla normativa vigente la 

riassorbibilità degli aumenti contrattuali e si conferma che tale quota debba essere assorbita da ogni 

somma concessa dall’ente a titolo di acconto o di anticipazione anche su futuri aumenti economici 

contrattuali. 

Il Presidente propone di rendere tale aumento riassorbibile e di stabilire fin da ora la riassorbibilità 

dei futuri aumenti. 

Il Consiglio, ad unanimità di voti 

Delibera 

che l’aumento previsto a decorrere dal 1° luglio 2024 e dal 1° dicembre 2024 per i Dirigenti con 

contratto CCNL commercio sia riassorbito da ogni somma concessa al Direttore Generale a titolo di 

acconto o di anticipazione su futuri aumenti economici contrattuali. 

12. Comunicazioni del Direttore Generale; 
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Il Presidente introduce il dodicesimo punto iscritto all’odg e comunica che si è provveduto in data 

15 luglio 2024 a pubblicare il Bando “From Bed to Bench: the way to Innovation”. 

Il Consiglio ne prende atto. 

13. Varie ed eventuali. 

Il Presidente comunica al Consiglio e all’Organo di Revisione Legale che sono rimasti in sospeso, da 

allibrare, i verbali dal 14 febbraio 2024 e passa la parola al Direttore Generale che ne illustra le 

motivazioni. 

In data 24 aprile 2024, la Dott.ssa Terrazzano mi comunicava verbalmente di aver sbagliato ad 

allibrare i verbali dimenticandosi di allibrare il 14 febbraio 2024, nella stessa giornata per mail, dopo 

aver parlato con la Dottoressa Terrazzano, il Direttore Generale dava le indicazioni per procedere 

alla sistemazione dell’errore: “Gentile Luisa, a seguito di Tua segnalazione indicante che per errore hai 

allibrato prima il verbale del 5/4 rispetto al verbale 14/2, ti comunico di procedere con l’annullamento del 

verbale del 5/4 inserire il verbale del 14/2 e rifare il verbale del 5/4.” 

Il Direttore Generale prosegue informando ai presenti che da quella mail la Dott.ssa Terrazzano 

nulla più segnalò. 

Il 29 aprile la Dott.ssa Terrazzano ha iniziato un periodo di malattia e i certificati di malattia di 

prosecuzione avevano inizialmente pochi giorni di prognosi facendo intuire un rientro di lì a poco. 

Il Direttore Generale informa che i verbali del Consiglio di amministrazione li ha sempre gestiti la 

Dott.ssa Terrazzano e, nonostante sia stata dal Direttore Generale invitata a condividere con le 

Colleghe dell’Area Amministrativa le informazioni, era molto resiliente e sempre motivo di 

insoddisfazione per la Dott.ssa, quindi si lasciava la gestione alla Dott.ssa in questione, per evitare 

ulteriori problemi che la Dott.ssa considerava ingerenze e svuotamento delle sue mansioni, non 

comprendendo che era, invece, indispensabile per garantire l’operatività di FRRB alla luce del fatto 

che le assenze per motivi di salute della Dott.ssa erano frequenti. 

Il Direttore Generale prosegue la trattazione spiegando, che quando la malattia iniziò a protrarsi 

superando il mese, nel mese giugno, dovendo allibrare il verbale del 10 maggio, e pensando che il 
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pregresso fosse in ordine, ci accorgemmo che nulla era stato fatto ed era rimasto allibrato il verbale 

del 5 aprile senza aver allibrato il verbale del 14 febbraio e contemporaneamente ci accorgemmo che 

le pagine vidimate non sarebbero bastate per sistemare tutto il pregresso. 

Il Direttore Generale prosegue informando che sono stati predisposti gli atti per la gara d’appalto 

per l’acquisto delle pagine vidimate. 

Il Direttore Generale prosegue ricordando sono stati richiesti preventivi ai seguenti fornitori presenti 

in Sintel: Studio Notaio Faustino Colianni, Studio Notarile Ferrario Hercolani e ZNR notai e 

successivamente lo Studio Notaio Faustino Colianni che quest’ultimo non forniva riscontro alla 

richiesta di preventivo e dopo avere posto a confronto i preventivi di Studio Notarile Ferrario 

Hercolani e ZNR notai, si decideva di procedere ad affidamento diretto al primo tramite piattaforma 

Sintel. 

Il Direttore Generale continua nell’esposizione, ricordando che nel frattempo siamo arrivati al 24 

luglio 2024 e lo Studio Notarile Ferrario Hercolani comunicava telefonicamente e, successivamente, 

confermava tramite e-mail prot. 20240280Ebis il rifiuto del Notaio a procedere alla compilazione e 

alla firma dell’autocertificazione ex artt. 46 e 47 DPR 445/2000 e artt. 94, 95 e 100 d.lgs. 36/2023, 

necessaria ai fini dell’affidamento obbligo normativo. L’area amministrativa di conseguenza, 

contattava ZNR notai, che, tuttavia, comunicava telefonicamente e confermava tramite e-mail prot. 

20240280Eter la propria impossibilità a fornire le pagine del libro verbale entro il termine prospettato 

da FRRB, a causa della mole di lavoro da svolgere prima della chiusura estiva. 

Il Direttore Generale informa il Consiglio che ormai l’acquisto aveva assunto carattere di somma 

urgenza, dovuta anche all’imminenza della vendita della partecipazione del 10% di NMS Group, e 

si è proceduto all’acquisto con la cassa economale. 

Il tutto ha comportato che i verbali del Consiglio di amministrazione rimasti da allibrare sono quelli 

a partire dalla seduta del 19 aprile 2024, ma la data di vidimazione delle pagine è luglio 2024. 

Il Presidente del Consiglio di amministrazione sentito anche l’organo di revisione legale, 

all’unanimità  
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Delibera 

Di allibrare i verbali dal 19 aprile al 24 giugno 2024 apponendo una dicitura a penna all’inizio di 

ciascun verbale recante: “allibrato in data 29 luglio 2024”, erroneamente non trascritti in data utile 

prevista dalla normativa e di confermare comunque ora per allora il deliberato ed il contenuto dei 

medesimi”. 

Il Consiglio di amministrazione approva il presente verbale seduta stante all'unanimità e dichiara le 

decisioni immediatamente esecutive. 

Null’altro essendoci da discutere alle ore 19.30. 

Il Presidente dichiara sciolta la seduta.  

Il Presidente del CDA Il Segretario verbalizzante 

Dott. Andrea Donnini Dott.ssa Veronica Comi 

     

 

     


